



La Almudaina

PRECIOS DE ABONO	
	PAR. CTS
España	1 25
Extranjero (Unión Postal)	2 50
Ultramar	1 50

HORAS DE DESPACHO
Redacción: de 7 á 9 de la mañana.
Administración: desde las 6 mañana.
TELÉFONO 27
OFICINAS
Conquistador, 30

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto . . 5 cts.
Id. atrasado . 10 "

Desde Barcelona

La autonomía arancelaria

¡No hay más! Se imponen los asuntos económicos y hay que insistir sobre ellos. En Barcelona, ya es sabido la Economía Política, por sí sola, tiene casi tanta importancia como todas las demás ciencias juntas, porque el comercio y la industria absorben casi todas las actividades, y esto que aquí hay de todo: hasta algún moretista... ¡el colmo de los colmos!

Pero Barcelona, colectivamente, conforme dije no ha mucho tiempo, es enemiga cordial del Sr. Moret, y con razón sobrada, puesto que el Ministro de Ultramar es el porta-estandarte de la escuela libre-cambista en España, eterno teorizante y proyectista y el político más ligero que se conoció en la tierra clásica de la ligereza. Y no hay que decir que en el Fomento del trabajo Nacional, centro y principal sosten de las doctrinas proteccionistas, el más genuino y poderoso representante de la industria catalana, se concentra y consolida y adquiere virulencia esta enemiga de Barcelona contra el Sr. Moret.

Motivos sobrados, conocidos de todos, tiene para odiarle. Hablemos solo de los presentes, de los vivitos y coleando, y hagámoslo con la sencillez á que se prestan casi todas las cuestiones económicas, sin perjuicio de entrar luego en detalles y consideraciones.

El Sr. Ministro de Ultramar ha hecho anunciar en los periódicos su propósito de conceder á las Antillas la autonomía arancelaria. Este hecho, secretamente formulado, es uno de los ataques más formidables del Sr. Moret al proteccionismo peninsular. Y la realización de su proyecto, si la lleva á cabo, que si lo hará, á juzgar por los informes que en el Fomento se tienen, sería la mina de la industria nacional, con su cortejo de huelgas, motines, emigraciones y miseria. Nada tiene de extraño que los industriales catalanes pongan el grito en el cielo y que se aperciban á la lucha en contra de los propósitos de su enemigo y que la Junta Directiva del Fomento del Trabajo Nacional acordara, en sesión celebrada anteayer tarde, oponerse por todos los medios legales á que prospere la pretensión de conceder á las Antillas la autonomía arancelaria, fundándose en que ni los cubanos, ni, mucho menos, los puertorriqueños, la han pedido; en que no figura tal concesión en el programa del partido liberal; en que implica para la Península la pérdida del mercado antillano; en que, si para la conservación de nuestro dominio político y militar en Cuba, fuera preciso renunciar á las ventajas comerciales de aquel mercado, valdría más abandonar la isla de una vez para siempre, según aconseja D. Pablo de Algola y otros que, en más modesta esfera, hacen también propaganda en este sentido.

La campaña que trata de emprender el Fomento contra el proyecto del Sr. Moret, promete ser activa y enérgica. Trátase de celebrar meetings, enviar comisiones á Madrid, redactar exposiciones al Gobierno; solicitar la cooperación de las demás sociedades económicas de carácter industrial y el apoyo de los senadores y diputados catalanes, pedir que se aplaque la concesión de la autonomía arancelaria para cuando estén abiertas las Cortes con el objeto de que estas puedan discutir el proyecto del ministro de Ultramar, etc. etc.

Todo esto me parece muy bien; es natural que aquellos á quienes se perjudica con una reforma traten de defenderse; que se quejen y griten y hasta amenacen; pero me caben algunas dudas que no quiero dejar de exponer con el respeto y consideración y suavidad de forma que el caso requiere.

¿Es ó no absolutamente indispensable acabar la guerra de Cuba, por cualquier medio, con tal que sea honroso para España?

¿No es indispensable? Pues entonces ¿están seguros los industriales de que no vendrá la bancarrota del Tesoro español antes de que se acabe por medio de las armas? ¿tienen la seguridad de que es justo y equitativo

para acostumbrarla á sus mañas y le cobrase cariño.

¡Ah, qué bonita era la séptima cabra de Telesforo! ¡Qué graciosos sus cuernecitos nacientes, su perilla marcial y sus botitas negras y relucientes como el charol!

Era casi tan bonita como la cabra de Esmeralda.

Además, ¡era tan dócil, tan cariñoso!... ¡Se estaba tan quietecita cuando la hacían caricias!...

En fin, la cabra era una monada.

Telesforo tenía detrás de la casa un espacioso terreno, jardín y huerta á la vez, cercado por una empalizada; allí llevó á su nuevo prisionero.

Eligió el sitio más bonito y agradable, la ató á un poste dejándola mucha cuerda, y de vez en cuando iba y venía para enterarse de si estaba á gusto ó si la faltaba alguna cosa.

La cabra se hallaba al parecer muy feliz, y comía la hierba de tan buena gana, que Telesforo estaba entusiasmado.

—¡Ah!—prorrumpía el pobre hombre frotándose las manos—ésta no se aburre en mi casa, me quiere y no me abandonará.

Telesforo se equivocaba: la cabrita se aburría soberanamente, y exclamaba mirando al vecino monte:

—¡Qué bien se debe estar allá arriba, retozando entre aquellas matas, libre de esta maldita cuerda que me ahoga y lejos de esta empalizada, propia únicamente para guardar á un asno! Las cabras necesitan espacio y libertad.

Desde aquel día la hierba del jardín la supo amarga; se apodó de ella el fastidio y concluyó por desespararse.

—¡Beeee!

Telesforo comprendía que á su cabrita la pasaba algo; pero no adivinaba lo que pudiera ser.

Una mañana, al hacerla unas caricias, la cabra se volvió y le dijo en su idioma:

—Telesforo: yo me aburro en su casa; déjeme usted ir al monte.

—¡Ah, Dios mío!... ¡También ésta se aburre!—exclamó el infeliz, estupefacto, dejándose caer sobre la hierba y al lado de la cabra.

—¿Tú también me quieres dejar?—añadió después de una dolorosa pausa.

—Sí, señor.

—¿Acaso te falta hierba?

—Nada de eso.

—¿Quizá la cuerda á que estás sujeta es corta? ¿Quiéres que te la alargue?

—No vale la pena.

—Entonces, ¿qué es lo que quieres? ¿qué deseas? ¿qué te falta?

—Quiero ir al monte.

—Pero, desgraciada, ¿no sabes que allí hay muchos lobos?

—No importa.

—¿Qué harás para defenderte de ellos?

—Les daré cornadas.

—Los lobos se burlarán de tus cuernecitos.

—Allá lo veremos.

—¿Estás loca? No sabes que los lobos me han comido seis cabras mucho mejor que tú? ¿Te acuerdas de la última que aquí viste?

Era aún mucho más fuerte que una piedra y más dura de pelar todavía; pues bien, la infeliz se escapó al monte, estuvo luchando con los lobos toda la noche, y á la mañana, á pesar de su valor, se la comieron cruda.

—Esa historia es muy triste, Telesforo; pero no importa; déjeme usted ir al monte.

—¡Bondad divina!—prorrumpió Telesforo tristemente—¡qué han hecho mis cabras para que así las ciegues y conduzcas á su perdición!... ¡También ésta quiere ser devorada por los lobos!... Pues no; yo te he de salvar aunque no quieras, bribona.

—Me escaparé.

—¡Escápartelo! ¡ahora verás tú lo que es bueno! Para evitar que rompas la cuerda, te encerraré en el establo y echaré cerrojo y doble llave.

Así lo hizo, en efecto; pero, en su confusión, se olvidó de cerrar la ventana, y la cabra saltó por ella y se fué no bien Telesforo hubo vuelto la espalda.

La cabra tira al monte

(Cuento)

I

¡Pobre Telesforo! Nunca tuvo suerte con sus cabras; jamás se lo logró una; todas las fué perdiendo del mismo modo.

Apenas las llevaba al establo rompían la cuerda y se escapaban á la montaña, sin que las detuvieran las caricias de su amo ni el miedo á los lobos que, allá en la cima, las acechaban para devorarlas.

¡Cabras independientes que deseaban, aun á costa de la vida, respirar el aire de la libertad!

Telesforo no entendía nada de esto, y, no comprendiendo que la cabra siempre tira al monte, estaba consternado bajo el peso de tantas desgracias.

—¡Esto se acabó!—decía—¡las cabras se aburren en mi casa, y no tengo más remedio que renunciar á ellas.

Sin embargo, en el fondo de su corazón sentía lo contrario y acariciaba mudamente una risueña esperanza nunca extinguida.

Después de haber perdido seis cabras, que los lobos se comieron, meditó, dudó, pensó y se decidió á comprar la séptima.

II

Quando la cabra llegó al monte todo le sonreía.

Orgullosa de si misma, se paseaba

de un lado para otro mostrando su hermosura como una pequeña reina.

Los insectos del campo no habían visto jamás un animal tan precioso; los matorrales parecían abrirse á su paso; el tomillo y el romero la embriagaban con su aroma; el sol iluminaba un horizonte azul y tendía las hebras de sus dorados cabellos sobre un paisaje lleno de matas en flor y cruzado en distintos puntos por cristalinos arroyos.

El cielo, la tierra y el ambiente parecían engalanados para una fiesta que la Naturaleza toda se disponía á dar en obsequio de la recién llegada.

La cabra se sintió más feliz y dichosa que nunca.

¡Ya no tenía al cuello la cuerda que la ahogaba! ¡podía retozar y revolcarse á sus anchas! ¡triscar y correr á su gusto!...

Y ¡qué hierba la del monte! ¡Se elevaba hasta por encima de sus cuernecitos!

No se parecía, en verdad, á la del huerto, áspera y amarga como hieles; ésta era fina y sabrosa como la miel.

¡Y las flores!... qué de campanillas y dondiegos, de amapolas, siemprevivas, de margaritas y alelles!

La cabrita, blanca como la nieve, se revolcaba en el suelo echando las patas al aire y dejándose caer á lo largo de las pendientes.

Con la cabeza hacia adelante corría de peña en peña, viéndose tan pronto escalar un alto pico como cruzar á paso largo el fondo de una hondonada.

Arriba, abajo, á derecha y á izquierda, en todas partes se la veía á la vez; dijérase que había diez cabras más en el monte.

Una vez se detuvo al borde de una elevada roca, y diviso lejos, muy lejos, en el fondo del valle, la casa de Telesforo, con su rústica empalizada; se rió como una loca.

—¡Qué pequeñita es!—dijo.—No sé cómo he podido vivir yo ahí un solo día.

—¡Pobrecita! Viéndose tan cerca del cielo se creyó tan grande como el mundo.

Al terminar el día más feliz y dichoso de su existencia, se halló rendida de cansancio, y unas hermosas flores blancas y azules, cuyo aroma le produjo una sensación inefable, le ofrecieron mullido lecho, que ella aceptó de buen grado.

¡Oh, qué divinamente estaba! ¡Qué profundamente iba á dormir! ¡Qué alegres y voluptuosas imágenes se le aparecían en sueños!

De pronto, cambió el viento, se oscureció el espacio y cerró la noche.

—¡Qué! ¿Se ha acabado ya todo?—pensó la cabra llena de sorpresa y agitada por tristes presentimientos.

La niebla había invadido el valle; la casa de Telesforo se ocultó á su vista; sólo se veía el humo de la chimenea, que se elevaba al cielo como un penacho fúnebre; después oyó el doblar triste y melancólico de una campana, y, por último, no muy lejos de ella, un prolongado aullido, que repetía sin cesar:

—¡Hu!... ¡hu!... ¡hu!...

Entonces pensó en los lobos, á quienes había olvidado durante el día.

Al propio tiempo se oyó el sonido de una trompa; era el cuerno de Telesforo, que llamaba á la cabrita.

—¡Hu!... ¡hu!...—ahullaba el lobo.

—¡Vuelvel!... ¡vuelvel!...—gritaba el cuerno.

La cabra pensó volver; pero al recordar el establo, la empalizada y la cuerda, prefirió quedarse en donde estaba; el temor á la esclavitud hace amar el peligro.

El cuerno cesó de sonar, y ya decidida á todo iba á entregarse al descanso, cuando escuchó detrás de sí ruido de hojas; se volvió, y en la sombra distinguió dos relucientes ojos, sobre los cuales se alzaban dos orejas largas y derechas... Era el lobo, que apenas la hubo visto, se cuadró inmóvil, acechando la ocasión de caer sobre ella.

Como estaba seguro de su triunfo no se daba prisa; el valor es tranquilo y sereno.

Desde el primer instante la cabra se dió por perdida.

Recordó la historia del macho que aquella mañana misma la había contado Telesforo.

Sus palabras parecían sonar nuevamente en sus oídos.

—Era un macho más fuerte que una piedra y mejor armado que tú; se escapó al monte, en donde luchó con los lobos toda una noche, hasta que á la mañana se lo comieron.

Entonces la cabra pensó que lo mejor sería dejarse devorar desde luego pero instintivamente se puso en guardia, inclinando la cabeza hacia el pecho y dirigiendo al lobo sus nacientes cuernecitos.

Convencida del fin que le esperaba, quiso morir dignamente. ¡Qué es el heroísmo sino la debilidad del que se resigna!

El lobo, riendo maliciosamente, avanzó poco á poco, y los cuernecitos entraron en danza.

¡Cómo se defendía la cabrita! ¡Con qué furia peleaba! ¡Más de diez veces obligó al monstruo á echar piés atrás!

Quando acontecía esto último, la cabra cogía un buen bocado de yerba para rehacerse, y volvía á la carga.

Esto duró toda la noche.

De tiempo en tiempo la cabra de Telesforo miraba al cielo, y en su fondo azulado veía bailar las estrellas como si celebrasen su valor, pero ¡ay! estas animosas compañeras se fueron borrando una á una, y una línea luminosa apareció en el extremo Oriente.

La cabra redobló los cornazos y el lobo los mordiscos; el canto del gallo resonó en los aires, y la cabrita, que solamente esperaba el día para contemplar por vez postrera la casa de Telesforo, el huerto y la empalizada, volvió hacia el valle sus ojos, satisfozo su deseo y se dejó caer en tierra, llena de heridas y sangre, diciendo á su verdugo:

—¡Acaba!

Y mientras acaso pensaba que había comprado con la muerte un día de libertad, el lobo se arrojó sobre ella, y se la comió.

NOTICIAS

De las provincias:

Don Genaro Alas, el culto redactor militar de *La Correspondencia de España*, comenta en la siguiente forma una noticia que nuestro corresponsal en Madrid nos telegrafió hace días:

«Varios periódicos han comentado un telegrama que ayer publicó *El Imparcial* y en el que se asegura que las nuevas contratas de viveres para el ejército de Cuba se harán con una rebaja del sesenta por ciento sobre los precios actuales, á cambio de la simple ventaja de cobrar el suministro cada treinta días.

No nos atrevemos á creer que sea exacta esa cifra enorme del 60 por 100; si materialmente fuese exacta, aun suponemos que en las nuevas condiciones figurará alguna favorable á los nuevos contratistas (tal como el cobro en oro en vez de papel) tal que explicase sin escándalo de todos los españoles rebaja semejante.

Pero si desgraciadamente se comprobase lo que dice el corresponsal de *El Imparcial*, con atenuaciones suficientes creeríamos que ha llegado el caso de que el Gobierno exija tremendas responsabilidades, muy otras que las que puedan dimanar de cuatro frases equívocas pronunciadas ante una reunión de manifestantes.

Si hoy se puede dar de comer al soldado con una rebaja del 60 por 100 (aunque sea algo menos, contado con un reembolso más anticipado y con una moneda de más valor), ha habido quien durante un año, por descuido ó por lo que sea, ha merchado en una mitad la alimentación de la tropa. Todos esos cadáveres ambulantes que nos trae la Trasatlántica; todos los soldados que perecen de miseria en los hospitales de Cuba, y enfermos por la misma causa en cantones y campamentos, son testimonios de que en ese caso hipotético, y para nosotros hasta ahora inverosímil, si Panamá francés sería pecado venial al lado del horroroso mortífero Panamá español. Lo de menos sería el despojo al Tesoro; lo terrible serían las consecuencias para el soldado.

Convencidos de la energía del Gobierno en general, y de la que caracteriza al ministro de la Guerra en particular, nosotros no creemos que la

noticia de *El Imparcial* deba tomarse al pie de la letra: mientras no sepamos que se ha incoado el proceso que reclamarían el honor nacional, la justicia y la humanidad.»

La Delegación de la Cruz Roja en Valladolid ha celebrado una importante reunión, con el objeto de reorganizar los elementos que en aquella capital existen de dicha asociación.

Ha iniciado una suscripción entre el vecindario a beneficio de los soldados de Cuba y Filipinas que se hospedan en el sanatorio que proyecta establecer la Cruz Roja en la indicada capital.

En Monteagudo, y en ocasión de estar dando palos a un burro, recibió el vecino José Marín Marroquí dos coces tremendas que le causaron la muerte a los pocos momentos.

La Diputación provincial de Zaragoza trata de crear un Banco agrícola en aquella capital.

En breve comenzarán en Calatayud las obras de reconstrucción del cuartel de aquella ciudad llamado de la Merced.

Se encuentra en Barcelona en donde piensa pasar el invierno, el literato ruso señor don A. de Koghan Khozaky, corresponsal particular de la *Gaceta de Moscú* y colaborador del *Roussky Vestnik* (Mensajero Ruso).

Cortamos de *La Dinastía*, de Barcelona:

El señor Alcalde ha nombrado guarda de consumos al soldado Luis de Vicente, que regresó de las islas Filipinas, habiendo perdido una mano en una de las más importantes acciones de guerra habidas en aquel Archipiélago.»

«El día 1.º de Diciembre próximo darán principio en la comandancia de Artillería del Ferrol los exámenes de oposiciones para el ingreso en la Escuela de condestables.

Los artilleros de mar de primera y segunda clase, los marineros, cabos de Infantería de Marina y soldados que deseen tomar parte en dichas oposiciones y no excedan de veintidós años, pueden elevar sus solicitudes al capitán general de aquel departamento antes del 20 del mes actual.

Los peisanos deberán pasar de los diez y seis años y no exceder de veintidós; pero si son hijos de militares, podrán solicitarlo desde los quince años.

Al contratista de viveres de la Cárcel de Madrid se le adeuda el suministro del correccional desde el mes de Febrero del corriente año, fecha en que empezó su compromiso, habiendo elevado ya una instancia á la Junta manifestando, que de no abonarle los meses devengados, se verá en la precisión de suspender el suministro.

A la Compañía del Gas se le debe también una cantidad respetable por alumbrado, y á tenor de las obligaciones citadas se hallan las restantes del correccional.

La Diputación provincial de Madrid adeuda quince mil pesetas, Toledo veinticuatro mil, por el ejercicio pasado, y catorce mil por el corriente, y Avila una cantidad también considerable.

Según noticias que recibimos de Sevilla, el general Polavieja va mejorando de su afección á la vista; pero con suma lentitud.

Propónese salir dentro de pocos días para el campo, donde permanecerá hasta fines de mes ó principios de Diciembre.

En la capitania general de Valladolid se ha recibido una orden disponiendo quede desalojado el local que actualmente ocupa el cuarto depósito de seminales, establecido en aquella capital.

Se cre que dicha fuerza marchará á Medina del Campo.

Se ha desarrollado en Santiago tal afección á la esgrima, que en las armerías no se encuentran floretes, manoplas ni caretas.

En la mina «Luisa», de Abanto y Ciérbana, ha ocurrido un desprendimiento de tierras que ha sepultado á cuatro obreros.

Leemos en un periódico de Valladolid:

«Parece que la epidemia variolosa sigue, por desgracia, tomando incremento en esta capital, y se asegura que en uno de los edificios militares de esta población son muchos los individuos atacados de dicha enfermedad.

Ayer en la Universidad había conatos entre los estudiantes de elevar una exposición al señor rector para que ce-



DON MIGUEL FRAU

HA FALLECIDO

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos, hijas, su hermano, hijos é hijas políticas, nietos, nietas y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al rosario, á las ocho y media de esta noche, y seguidamente á la conducción del cadáver desde la casa mortuoria—*Peletería*, 22— á su última morada.

saran por dicho motivo las clases adelantándose las vacaciones de Navidad.

Según escriben de Valparaíso pasan de 500 las firmas de padres de familia españoles que han suscripto una solicitud dirigida á la regente, pidiendo que se les conduzca á Filipinas, con sus mujeres é hijos, para dedicarse allí á la colonización agrícola.

La situación angustiosa de nuestros compatriotas en aquella República es verdaderamente lamentable.

La *España*, órgano de la colonia española en Valparaíso, hace tiempo que viene consagrando todos sus esfuerzos á llamar la atención de nuestros Gobiernos, respecto de asunto de tanto interés y trascendencia tanta, desde el doble punto de vista de nuestra política colonial, y del de humanidad.

Cortamos de un periódico de soría: «Continúa lloviendo, hasta el punto de no poder los labradores efectuar las operaciones agrícolas.

El río Duero ha experimentado una gran crecida.

Es objeto de curiosos comentarios una apuesta concertada entre dos campesinos del pueblo de Gomara.

Uno de ellos apostó una vaca á que está lloviendo hasta el día 24.»

El día primero de Marzo de 1898 se celebrará en Lyon, importante población francesa, una Exposición Internacional, en la que podrán exponerse toda clase de productos, vinos, aceites, tejidos, pinturas, fotografías, máquinas, planos, dibujos, productos químicos y farmacéuticos y cuanto con la industria y comercio se relacione.

No hay necesidad de ponderar las ventajas que el presentar los productos españoles en esta Exposición puede reportar á nuestros industriales y comerciantes no sólo por la recompensa que en ella pueden obtener sino también para dar á conocer á los extranjeros nuestra industria y comercio.

Hoy más que nunca, debido á las circunstancias porque atraviesa nuestra nación, debemos procurar dar á conocer nuestros productos, favoreciendo así la exportación de la producción nacional.

Las recompensas que se otorgarán serán: Diplomas de Gran Premio, Grandes Diplomas de Honor, Diplomas de Honor, de medallas de oro, plata dorada, plata y bronce.

El Comisario General en España de dicha Exposición D. Salvador Francisco Real, Canuda 9, Barcelona, facilitará Reglamentos y detalles á cuantos deseen concurrir á la citada Exposición, no dudando que la Sección española llamará la atención de los visitantes.

Muchos industriales de Barcelona han ofrecido contribuir á la construcción del hospital para accidentes del trabajo, que va á erigir en Gracia la Sociedad de Amigos de los Pobres, de la indicada capital.

Los deportados cubanos últimamente indultados han dirigido un telegrama al Gobierno pidiéndole recursos, de que carecen, para trasladarse á la Gran Antilla.

El gobierno prepara una combinación de altos cargos eclesiásticos, que tendrá por base las vacantes del arzobispado de Valencia y los obispados de Palma, Avila, Sigüenza y otros.

El tren que salió el día 13 de Valencia para Utiel, tuvo que detenerse en el kilómetro 80 porque las aguas habían arrollado el terraplén dejando al aire rails y traviesas; cuando se pensó en retroceder á Aldaya, que dista muy poco del punto en que el tren tuvo que suspender su marcha, se encontró aislado entre dos ríos.

Como los viajeros llevaban pocas provisiones por ser el trayecto corto, se constituyeron en junta de salvamento, acordando sacrificar varias gallinas que iban en el tren y hacer una paella.

Cuando se disponían á guisar las gallinas en el fogón improvisado á un lado de la vía, se presentaron dos conejales y un alguacil que de orden del alcalde de Aldaya llevaban á los viajeros pan, chorizos y bacalao. Poco después llegaban empleados de la Compañía del Norte con más provisiones para los viajeros.

Bien comidos y con el objeto de contrarrestar las tristezas y negros augurios de las señoras, los viajeros improvisaron un escenario en el que representaron varias escenas de *Don Juan Tenorio*, hasta que el cansancio les rindió.

Los republicanos zamoranos piensan celebrar un *meeting* de propaganda el 26 de los corrientes.

De celebrarse este acto promete ser todo un acontecimiento, pues se piensa que á él asistirán los Sres. Salmerón, Labra, Muro y otros notables oradores.

Según *La Correspondencia*, calcula el señor Moret que para primeros de Febrero estará Cuba en disposición para que puedan convocarse allí los comicios, y en aquellas provincias que continúen en estado de guerra se efectuarán aplicando un procedimiento especial que tiene en consulta el ministro de Ultramar con el capitán general de la isla.

El general Blanco ha dirigido al gobierno varios despachos en los últimos días, unos referentes al efecto que la nueva política del gobierno produce en Cuba y otros que afectan al desarrollo de la acción militar en aquella isla.

Respecto á esta última, dice el gobernador general que, sin perjuicio de las operaciones que puedan ahora realizarse, no podrá dar completo desarrollo á su plan militar hasta dentro de un mes ó mes y medio.

El general del cuerpo de ingenieros navales Sr. Comeama, jefe de los astilleros de La Graña, ha visitado al ministro de Marina para tratar de que se active la construcción de los *destroyers* cuyos trabajos comenzaron hace tiempo en aquel establecimiento.

Durante las negociaciones que siguió nuestro ministro en Tánger, Sr. Ojeda, para obtener la libertad de los cautivos europeos, aprovechó la oportunidad para recordar al sultán que debía satisfacer á España la indemnización por el atentado al vapor *Sevilla* que cometieron los riffeños, y el sultán dió seguridades de que en breve plazo será satisfecha.

Dice un periódico que parece decidido por el ministerio de Marina la construcción en el arsenal de la Carraca de un buque de guerra de 1.750 toneladas, que se llamará *Puerto Rico*

y conceder en breve á la casa Veamurguía, de Cádiz, la construcción de otro barco de 2.000 toneladas, del tipo del *Río de la Plata*, y que se denominará *Méjico*.

Dícese que el gobierno de los Estados Unidos no piensa, por ahora, entablar ninguna acción directa acerca de los rebeldes cubanos que pueda servir de base para la pacificación.

Por efecto de la investigación que se ha mandado instruir en las oficinas de Hacienda de Murcia, ha ingresado en la cárcel un empleado.

Guárdase reserva respecto á los detalles del asunto.

El nuevo presidente de la Diputación provincial de Toledo, don Brígido Recio de Ipola, ha renunciado en beneficio de la provincia los gastos de representación que corresponden á su cargo.

Es un ejemplo digno de ser imitado.

Atento el señor Puigcerver á la conveniencia de explorar la actitud de la alta banca, por si llega el momento de hacer una operación de crédito, ha realizado varias consultas, y de alguna de ellas no ha tenido aún contestación.

Según nuestras noticias, la Compañía arrendataria del impuesto sobre los explosivos no acepta hacer el anticipo de diez y seis millones de pesetas con la reforma de condiciones que hizo el señor Navarro Reverter, y este es asunto que lo tiene en estudio el actual ministro de Hacienda.

Más importante que esto sería el empréstito sobre las minas de Almadén, pues á la par importaría 90 millones de pesetas, pero con el cambio que actualmente alcanzan las libras esterlinas, ascendería á unos 118 millones. Parece que alguna sociedad extranjera inició el propósito de interesarse en este importante asunto; pero debió encontrar dificultades ajenas al gobierno.

Ahora parece que se ha consultado á la casa Rothschild para conocer las disposiciones en que ésta se encuentra, y se aguarda la contestación.

Es probable que también se haya hecho ó se haga una exploración para operar con la garantía del impuesto de tráfico; pero sobre estos asuntos se guarda la natural reserva, porque, además de la indole de ellos, sólo se trata de consultar opiniones y no de cerrar compromisos.

El director general de Instrucción pública, Sr. Santamaría de Paredes, ha resuelto que el personal que fuera de reglamento haya de ser nombrado para que forme parte de los tribunales de oposiciones á escuelas, se designe en el sucesivo del siguiente modo: Se pedirá á los rectores que designen nueve individuos por cada grupo de entre los maestros normales superiores y de primera enseñanza más idóneos y mejor reputados de cada provincia.

Después se procederá á un sorteo público de los designados, siendo la suerte la encargada de determinar quiénes han de formar parte de los tribunales de oposición.

El arzobispo de Burgos ha donado á la Beneficencia municipal 4.100 pesetas.

Han llegado á Madrid, custodiadas por la Guardia civil, 330 cajas conteniendo 87.000 libras esterlinas de plata fina en barras, consignadas por la legación española en Londres á la delegación de Hacienda en la provincia de Santander, con destino á la Fábrica Nacional de Moneda.

Esta es la primera remesa de la última compra de plata hecha por el anterior ministro de Hacienda Sr. Navarro Reverter.

La plata ha sido conducida de Londres á Santander en el vapor *Zurbarán*.

Los maestros de escuela de Diafontes (Granada) están sin cobrar hace veintiocho meses.

Se encuentra enfermo el reputado escultor D. Agustín Querol.

De lo capital:

No es LA ALMUDAINA quien ha abierto de nuevo la cuestión con *El Ancora*. Ni una sola alusión, ni siquiera el nombre del colega ha aparecido en nuestras columnas desde el día 3 de septiembre último hasta el 12 del actual noviembre. Testigos de ello nuestros lectores.

En cambio *El Ancora* durante dicho periodo no ha cesado de aludirnos, de interpelarnos nominadamente y de

referirse á la cuestión entonces sostenida y que ahora supone, porque le conviene, haber respetado en autoridad de cosa juzgada.

Esto no es nuevo ni del momento; también prometió á principios de julio respeto absoluto á las personas, á quienes denostó como mercaderes y pícaros á principios de agosto; también perdonó y olvidó á principios de julio, una carta particular que estuvo reprochando días y días en setiembre y que ahora vuelve á sacar á colación.

Si exceso hay por nuestra parte, á las lecciones de *El Ancora* lo debemos; nos miramos desde hoy en el espejo del colega. Si algo nos reprochó el público en el famoso incidente fué sobra de nobleza y confianza, que el colega tomaría por flaqueza y encogimiento.

Aceptamos, pues, las armas con que se nos ha retado aunque siempre (y de ello responde nuestra colección) nos parecieran vedadas. La defensa tiene sus fueros como el comedimiento su límite; y nadie, por caballeroso que sea, se defenderá con un junco de quien le acosa con una aguja de coser esteras.

El día 29 del actual á las diez y media de su mañana tendrá efecto en los bajos de la Delegación de Hacienda de esta provincia, la venta en pública subasta de un carro, un caballo y las guarniciones de éste, apresados con tabaco de contrabando por fuerzas de carabineros, el día 6 del actual.

La subasta se verificará en un solo lote, sirviendo de tipo la cantidad de 305 pesetas.

En breve pasará á informe del Consejo de Estado el expediente de expropiación del monasterio de Lluch.

En la Delegación de Hacienda de esta provincia, se ha recibido una comunicación del Capitán general, participando que por Real orden fecha 27 de Octubre último, se ha concedido á los padres de Jaime Juan Bosch, soldado que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 182 pesetas.

El señor Gobernador civil de esta provincia ha castigado con una multa de 200 pesetas al alcalde de Muro, por haber faltado á sus órdenes, en la función celebrada en la plaza de toros de aquella villa el día 14 de Octubre último.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Santa Eulalia da cuenta de la detención de un individuo que en la noche del 14 del actual se presentó en la casa de campo denominada *Can Mila*, atemorizando á los dueños.

Por la del puesto de Manacor fueron entregados al Juez de instrucción de la misma, dos sujetos presuntos autores de tres robos verificados en dicha villa.

—Notifica la del puesto de Inca haber detenido á un individuo presunto autor de haber sustraído dos herramientas de hierro á un vendedor ambulante de la plaza Mayor de esta villa.

La del mismo puesto da cuenta de haber detenido á un individuo presunto autor de haber inferido varias heridas á un convecino.

—Participa la del puesto de Bunyola haber denunciado al Juez competente á un sujeto presunto autor de la corta y sustracción de varios troncos del monte comunal de aquella villa.

Como dijimos oportunamente salió ayer tarde para Menorca, el Ilustrísimo señor obispo de aquella diócesis, doctor Castellote, que como saben nuestros lectores llegó á esta ciudad el miércoles último, con objeto de asistir á los actos del entierro y funeral del que fué obispo de esta diócesis señor Cervera.

El señor Castellote fué acompañado al muelle por el vicario capitular señor Campins, el economo de la Mitra señor Reig, una comisión del Ilustrísimo Cabildo Catedral compuesta de los señores Compañy y Miralles, el Excmo. Capitán general señor Moñite, el Gobernador civil de la provincia señor Guzmán, el presidente de la Diputación provincial señor Socas, y gran número de señores sacerdotes y particulares amigos del Ilmo. Prelado menorquín.

El señor Castellote durante su corta permanencia en Palma, ha logrado conquistarse las simpatías de todas aquellas personas que han tenido ocasión de tratarle.

Desearnos un feliz viaje á tan digno Prelado.

El Boletín Oficial de ayer publica una circular del señor Gobernador civil de la provincia, dando instrucciones á los alcaldes y secretarios de los pueblos del modo como deben llevar á cabo los trabajos para la formación del censo de la población en sus respectivas localidades.

A las cinco de la tarde de ayer salió de nuestro puerto con rumbo al de Mahón, el vapor Ciudad de Mahón, llevándose la correspondencia, veinte y un pasajero y carga.

Pocos momentos después también lo verificó para Valencia el vapor Ballesteros.

Debiendo adquirirse para las atenciones del Hospital Militar de esta plaza los artículos que abajo se detallan, se ha señalado el día 29 del presente mes para que las personas que quieren intervenir en alguno de dichos servicios para presentar sus solicitudes con muestras de los artículos que deseen vender.

Artículos que se citan: aceite, arroz, carbón, gallinas, garbanzos, huevos, leche, pasta para sopa, pollos tocino, vino común.

En la iglesia del Hospital se celebrará hoy solemne fiesta que las Hijas de la Caridad residentes en esta ciudad consagran á la Santísima Virgen de la medalla milagrosa. A las diez, con exposición de S. D. M. se cantará tercia y á continuación la misa mayor en la que predicará D. Antonio Matheu, Pbro. Por la tarde á las cinco visperas y completas cantándose en seguida á toda orquesta el Santo Rosario.

El último Boletín Oficial publica el cuadro de las asignaturas que han de explicarse en cada uno de los establecimientos privados de 2.ª enseñanza de esta provincia durante el curso académico actual, con expresión de las asignaturas y de los profesores que las tendrán á su cargo y de los títulos académicos que estos resumen, en conformidad á lo prevenido en las disposiciones vigentes.

Durante la 3.ª decena del mes de Octubre último se registraron en el Juzgado municipal del distrito de la Catedral, 25 nacimientos y 21 defunciones.

Anoche se recibieron en esta ciudad varios despachos asegurando que el vapor Monserrat se dirige directamente desde la Coruña á Barcelona, en cuyo punto se embarcará el general Weyler con rumbo á Palma.

El miércoles saldrá de aquí un vapor fletado por los amigos del ex-capitán general de Cuba.

El día 5 del próximo mes empezará en la sociedad Asistencia Palmesana una serie de bailes de cuya dirección se ha encargado persona competente. Los socios de La Asistencia aficionados á esta clase de espectáculos están animados de los mejores deseos y se proponen este año hacer lo posible para que las academias se vean muy animadas.

Hoy en el Teatro Principal tendrán lugar dos funciones; una por la tarde, en la que se pondrá en escena la aplaudida comedia de Villegas *El bajo y el principal*, y por la noche el drama en cuatro actos *Felipe Derblay*.

Noticias del ejército

Pensiones.—Se ha concedido á Bartolomé Palmer campos, padre de Bartolomé, Soldado que fué del Ejército de Cuba, la pensión anual de 182'50 ptas, la cual se le abonará al interesado, por la Delegación de Hacienda de esta provincia, á partir del 11 de Mayo del corriente año.

—Se ha concedido á Sebastián Triay Esbert, padre de Jaime, soldado que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 182'50 ptas., la cual se abonará al interesado por la Delegación de Hacienda de esta provincia, á partir del 6 de Julio del corriente año.

—Se ha desestimado la instancia promovida por Juan Pastor Gomila, padre de Rafael, soldado que fué del ejército de Cuba, en solicitud de pensión, una vez que el causante, según consta, falleció de enfermedad natural en aquella isla.

Comisiones.—Se ha conferido una comisión del servicio de Cádiz, por el término de un mes y sin derecho é indemnización, al maestro de obras militares, con destino á la Comandancia de Ingenieros de Mahón, don Rafael Beza y Berbejo.

Residencia.—Se ha autorizado al intendente de división don Lázaro Ros Iñiguez para que fije su residencia en Palma, en situación de cuartel.

Recuerdos mallorquines
21 de Noviembre

1488

Falleció en Valladolid el Obispo de Mallorca don Diego de Avellaneda.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en San Miguel dedicadas al sagrado Corazón: exposición á las seis de la mañana. A las diez, tercia y la misa mayor con sermón que dirá D. Bernardo Matas, Pbro. Por la noche, después de los actos de coro, concluirá el triduo con sermón por el citado orador y la reserva de S. D. M. precedida de *Te-Deum*.

Otras funciones

En el Hospital general, fiesta consagrada á la Santísima Virgen bajo la advocación de la Medalla milagrosa. A las diez, tercia y misa mayor con música y sermón por D. Antonio Mateu, Vicario de la Vileta.

Visita á la corte de María

A la Virgen del Tránsito, en Santa Catalina de Sena.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Lotería Nacional

Madrid 20 á las 11'30 m.

En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los números siguientes:

Con 130.000 pesetas

El número 22.111, vendido en Barcelona.

Con 55.000 pesetas

El número 2.146, vendido en Huelva.

Con 25.000 pesetas

El número 5.660, vendido en Oviedo.

Con 4.000 pesetas

Los números 17.663, vendido en Madrid; 15.327, en Madrid; 22.694, en Madrid; 2.682, en Bilbao; 10.695, en la Coruña; 15.027, en Segovia; 13.671, en Estepona; 11.481, en Madrid; 9.352 en Bilbao, y 6.632 en Barcelona.

Optimismos

Madrid 20 á las 11'30 m.

Se acentúan los optimismos acerca de la cuestión de Filipinas.

Dícese que los nuevos telegramas que se han recibido consideran pacificada á Laguna.

La contestación de Weyler

Madrid 20 á la 1 t.

Después del Consejo de ministros que se celebrará esta tarde se facilitará á la prensa la contestación del general Weyler al interrogatorio del Gobierno.

Nuevos Consejeros

Madrid 20 á las 2 t.

La Reina ha firmado los nombramientos de Consejeros de Estado á favor de los Sres. Vincenti, Urquis, Gimeno y Lesma.

Conferencia

Madrid 20 á las 2'10 t.

El Sr. Elduayen ha conferenciado durante más de una hora con la Reina.

El hecho ha sido muy comentado.

Conversación con Sagasta

Madrid 20 á las 2'15 t.

El Sr. Sagasta me ha dicho que no ha recibido nuevos telegramas de Filipinas.

Duélese de que la gente hable de pacificación cuando el Gobierno sabe nada todavía.

También le ha molestado que le hayan felicitado desde Cuba por el mismo motivo.

Un bando de Máximo Gómez

Madrid 20 á las 3'20 t.

El *Heraldo de Madrid* ha recibido un telegrama de la Habana, que dice que Máximo Gómez ha

publicado un bando prohibiendo la zafra y aconsejando á los suyos que se entreguen á la destrucción de plantaciones de caña.

Las partidas insurrectas se han entregado á los mayores horrores en las provincias de la Habana y Matanzas.

De Cuba

Madrid 20 á las 4'20 t.

» » 4'45 »

» » 4'50 »

El *Heraldo* publica un telegrama de la Habana diciendo que en el ingenio Portugalete, situado á cuatro leguas de aquella ciudad, han sido quemados 26 cañaverales, habiendo ocurrido lo propio en otros ingenios, entre ellos Enrique y Pascual, á causa sin duda de lo descuidados que están los campos.

El general Rubert se ha encargado interinamente del mando de la fortaleza La Cabaña.

Sigue haciéndose comentarios optimistas de Filipinas, asegurándose que caso de que se restableciera allí la paz sentiríanse en la Habana los efectos.

El general Blanco ha visitado al ex-ministro Sr. Canalejas.

Sigue éste recibiendo visitas de personas importantes de todos los partidos políticos.

Se propone dentro de ocho días empezar á recorrer el campo, comenzando por Pina del Rio, al objeto de estudiar la verdad sobre el terreno.

Mencheta

Bibliografía

El cuaderno número 36 del *Paranoma Nacional* publica: *Casa Palacio del marqués de Comillas; Vista de Huelva; Vista parcial del muelle de hierro en Huelva; Gran Hospital Real (Santiago); El Boulevard de San Sebastián; Vista exterior del monasterio de San Cugat del Vallés; Vista panorámica de Madrid; Puerta de la iglesia de San Cugat del Vallés; Interior de la cárcel modelo de Madrid; Estatua de Ujue; Portada de San Salvador de Leyre (Navarra).*

El cuaderno se vende á 0'70 pesetas. Los suscriptores de *La Almudaina* podrán adquirirlo por 0'60 pesetas.

El Boletín Oficial *Eclesiástico* repartido ayer publica el siguiente sumario: Circular á los Rdos. Párrocos, Vicarios y demás Clero de esta Diócesis de Mallorca.

No conocemos publicación alguna que mejor responda á su título y á su objeto que la conocida revista *La Moda Elegante*. Ya se busque en ella la satisfacción de las inclinaciones al lujo y á la más perfecta distinción; ya se la consulte como guía práctico y seguro para que las familias de posición modesta puedan vestir con gusto y economía; ya se la tome como variadísimo y completo repertorio de toda clase de labores de utilidad y adorno que deben formar parte de la educación de las señoritas, *La Moda Elegante* es siempre y en todos los casos una verdadera necesidad en toda clase de familia. Este es el secreto de su extraordinario éxito, siempre creciente en los cincuenta y seis años de existencia que cuenta nuestro estimado colega.

Hemos recibido *La España Artística* semanario ilustrado que se publica en Madrid, del cual forman parte hombres doctos como Ramón Pellico, Limendoux, J. de Cuellar, Fernando Franco, Eduardo Zamacois, Rodríguez Morán y otros.

Cada número publica trabajos escogidos y algunos fotográficos, tocando muy especialmente y con mucho acierto las cuestiones teatrales.

Se ha repartido la primera entrega del segundo tomo de *El Mosáico*, colección de poesías mallorquinas. Su autor, don Pedro de Alcántara Peña, ha tenido el feliz acuerdo de suprimir la traducción castellana.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 18.—Varones 3.—Hembras 2.

Matrimonios: Día 18.—Ninguno.

Defunciones: Día 20 — Miguel Frau Vaquer, casado, 80 años, c. de la Peletería, no consta la enfermedad.—Antonio Liull Planas, viudo, 70 años, c. de Caldés, apoplejía.—Eleuterio del Castillo Gimenez, casado, 54 años, Terreno, endocarditis.—José Ferrer Ferrá, casado, 44 años, Término, tuberculosis.—Magdalena Pizá Roselló, viuda, 52 años, c. de Samaritana, no consta la enfermedad.—Magdalena Mulet Perpiñá, casada, 37 años, calle del Carmen, no consta la enfermedad.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay stratus.

Id. del horizonte.—Algo calimoso.

Dirección del viento.—N. flojo.

Estado del mar.—Llana.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Al orto había *nimbus* en el horizonte, el cielo despejado en su zenit, la mar llana y soplabla la ventolina al N. Fué rolando al E. después de las nueve y á medio día se sostenía á dicha parte el viento flojo, celajería suelta. Durante la tarde continuó poco viento y al ocaso el horizonte estaba algo calimoso.

Noticias.—Entró el vapor *Bellver* procedente de Barcelona y el vapor *Unión* de Ibiza y Valencia. Salió el *Ciudad de Mahón* para Mahón y el *Ballesteros* para Valencia.

Buques fondeados: Día 20.—Vapor español *Unión*, de Ibiza y Valencia.—Vapor español *Bellver*, de Barcelona.

Buques despachados: Día 20.—Pailebot español *Marina*, para Ciudadela.—Vapor español *Ciudad de Mahón*, para Mahón.—Vapor español *Ballesteros*, para Valencia.—Laud español *San Antonio*, para Ibiza.—Laud español *San Antonio*, para Valencia.—Balandra española *San Francisco*, para Valencia.

Ultimas cotizaciones

facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	60 00
Cambio Mallorquín.	3 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	39 00
Alumbrado por Gas.	80 00
Salinas de Ibiza.	240 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	35 50
La Islaña Marítima.	55 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 20 de Noviembre.	
Interior.	64 20
Exterior.	80 25
Amortizable.	00 00
Cubas 1886.	94 85
Cubas Nuevas 1890.	77 60
Banco de España.	420 75
Tabacos.	214 75
Francos.	32 50
Libras.	33 34

Barcelona 20 de Noviembre.	
Interior.	64 32
Exterior.	80 32
Amortizable.	00 00
Cubas.	94 87
Coloniales.	92 75
Nortes.	23 30
Francias.	19 80
Madrid.	00 00
Paris.	61 12
Cubas 1890.	77 37

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Empeños y desempeños

Madrid 20 á las 9'40 n.

S. M. la Reina ha ordenado el rescate de las coronas del insigne poeta Don José Zorrilla, que se hallan empeñadas en una casa de préstamos de esta capital.

Ha dispuesto además que estas coronas sean depositadas en un lugar seguro y que sean del patrimonio de la nación.

El rasgo de S. M. ha sido elogiadísimo.

Unan oticia

Madrid 20 á las 9'50 n.

El individuo apellidado Brunet, autor del asesinato come-

tido anteanoche en la calle de las Minas, se ha suicidado colgándose con la faja en unos barros del calabozo.

El Juzgado, después de instruidas las primeras diligencias, ordenó el levantamiento del cadáver.

“La Correspondencia Militar,”

Madrid 20 á la 10'10 n.

» » 10'15 »

» » 10'20 »

» » 10'25 »

» » 10'30 »

La Correspondencia Militar habla de los telegramas particulares recibidos de Manila, por varias personas allegadas al general Primo de Rivera ampliando el despacho oficial recibido anteayer dando cuenta de los preliminares de paz, y dice:

Hace cosa de un mes que se presentaron dos individuos en la Capitanía de Manila solicitando audiencia del Capitán general.

Este los recibió en su despacho y una vez que estuvieron solos les manifestaron que eran emisarios de los cabecillas Aguinardo y Llaneras con el encargo de participarle que deseaban presentarse, comprendiendo que nada adelantarian en la lucha.

El Marqués de Estella les dijo que no podía dar crédito á sus palabras si no llevaban los documentos necesarios para acreditar la verdad de lo que manifestaban.

En vista de ello los emisarios se despidieron prometiendo volver dentro de algunos días, y efectivamente, á los diez días se presentaron de nuevo al general celebrando con uua importante entrevista.

Presentaron ante todo un documento firmado por Aguinardo, Llanera y otros jefes de significación, en el cual ofrecían presentarse en el punto que el general estimase más conveniente para reconocer la soberanía de España.

Solicitaban además que no se les impusiera castigo alguno, é imponían condiciones para salir del Archipiélago si se consideraba peligrosa su permanencia en el mismo.

Proponían que no se molestara á los parciales y que se les devolvieran sus propiedades confiscadas, comprometiéndose ellos á entregar las armas que tenían.

El señor Primo de Rivera aceptó en un principio las proposiciones, reservándose la contestación hasta haber consultado con el Gobierno.

Extrañóse el marqués de Estella que entre las firmas no figurara la del hermano de Rizal, pero dos días después recibió otro documento de Rizal escrito en el mismo sentido que el enviado por Aguinardo y Llanera.

El general volvió á telegrafiar al Gobierno, de cuyo despacho sólo se facilitó á la prensa una tercera parte.

Añade *La Correspondencia Militar* que el Gobierno contestó dando amplias facultades al marqués de Estella para gestionar la paz y facilitar á los rebeldes los fondos necesarios para abandonar el Archipiélago.

Mencheta.

Teatro Principal

Funciones para hoy domingo A las tres y media de la tarde. La comedia en cuatro actos, titulada:

El bajo y el Principal

A las ocho en punto de la noche. La comedia en cuatro actos y cinco cuadros, titulada:

Felipe Derblay
Y el juguete cómico en un acto, *Las solteronas*

SANDALO SOL ESENCIA PURA DE SANDALO CON SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

Venta en todas las farmacias de España, Portugal y Américas.--Depósito en Palma, farmacia de DON JUAN VALENZUELA

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con PERLAS ANTISÉPTICAS SOL á base de CREOSOTAL TERPINOL Y CUASINA

MORRHUOL con hipofosfitos SOL

Cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y resquitos, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas

Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ--S. EN C. Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz. El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Arecibo, Mayagüez, Ponce, Habana, Veracruz y Nueva Orleans. El 30 de Noviembre de este puerto vapor

PIO IX

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando comodamente directo, para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Contracoalca, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana. Para más informes diríjase á los representantes de la compañía señores Martines y Planas, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma. Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.



Vapores para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Salidas fijas mensuales del puerto de Barcelona. Servicio del mes de Septiembre: días 2, 11, 16 y 21. Los pasajes se despachan en Palma, plaza de Antonio Maura, número 5.

NO MAS CASPA, NI CANAS ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar. Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanoves, peluquero, Cadena, 6.

Elix'r Estomacal de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Frea y de D. Juan Valenzuela.

Billar

Se alquila uno con sus enseres correspondientes, ó se vende al contado ó á plazos. Para informes: Sindicato, 134.

Turronec legítimos de Jijona

El antiguo y acreditado turronec de Jijona Francisco García, participa á sus numerosos parroquianos y al público en general, que ha abierto su Tienda en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, número 3 (frente á la casa Singer) donde encontrarán sus favorecedores el sin rival turrón de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Imperial, Avellana, Negro y Especial; pesadillas de Alcey, id. gorrapiñadas, Piñones, Anis, Casaca de Valencia, Pastelas de Gloria, Mezapan de Toledo, Patatas de Málaga, Calabazate, etcétera, etc.

¡Con que ya lo sabeis! Francisco García Jaime II, núm. 3-frente á la casa "SINGER,"



La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión. Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del deserte, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños. PARIS, 8, AVENUE VICTORIA, 8, PARIS. En Palma, Juan Valenzuela, depósito de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

HERPES ROVER

Curánse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel en forma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrófulas de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

Gran fábrica de Alfombras

UNICA EN ESPAÑA

Berard, 46--Tienda sobre la Muralla

Alfombras de gran novedad en calidad y dibujos. Compiten con gran ventaja á todos los esteros de pita. Colocación gratis á domicilio. Alfombras desde 2 á 12 reales el metro

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU. Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Gran fábrica de Chocolates

Depósito de Ultramarinos

Vinos y licores de las mejores marcas

J. Mulet y Coll--Miñonas, 5

Especialidad en quesos y café tostados diariamente. Todo género que salga malo, se cambia ó se devuelve su importe.

BUEN CALZADO

De confección esmerada, elegante y sólida; garantizado contra toda adulteración que pueda perjudicar la salud. Para caballero últimas novedades en botines y brodegines de los géneros propios para invierno. Para señoras y señoritas notable colección de polacas según los mejores figurines. Para niños completo surtido de polacas piel color, charol y bacarro mate; brodegines y zapatos de varias formas. Todas las clases mencionadas se confeccionan á medida, como también cuantas otras puedan éssar nuestros clientes.

Precios económicos Zapatería PARETS, San Nicolás 4-Quint 23, Palma

Imprenta de Amengual y Muntaner



AUMENTA TÓNICO ORIENTAL

Cura la Caspa, Impide la caída del CABELLO

PERFUMA

DA BRILLO A LOS CABELLOS

DELICADO AGUA FLORIDA REFRESCANTE Y DURADERO

PERFUME UNIVERSAL

RICA PURA Y SIN RIVAL

Para el Tocado, el Pañuelo y el Baño.

MURRAY & LANMAN

La medicación Sulfurosa á domicilio

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.--Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.--Frasquito: 8 pesetas.--Farmacia de las Copiñas.

Impotencia debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad.

Curación rápida con la pomada fertilizante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensiva y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bot. Va por correo. Carranza 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fatigada

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO

1º NEUROSINE-JARABE
2º NEUROSINE-GRANULADA
3º NEUROSINE-OLEAS

NEUROSINE PRUNIER

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, á pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares.

Dobilidad general, Dolores de Cabeza, Neuralgias, Depresión del sistema Nervioso.

Depósito general: PHARMASIN y C. A. Victoria, París.

Tratamiento de la Diabetes

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR J. TORRENS (Farmacéutico)

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada

DIABETES

Depósitos --En Palma, Centro Farmacéutico.--En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.--En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.